

悲劇繰り返さない

語り部から教訓学ぶ

宮城県南三陸町を1月27日、元危機管理監佐藤健一さん(63)は「ここを越えたいとは思っても起りえぬ」と想定外への備えを呼び掛けた。

高さは約10メートルの津波が襲来した南三陸町戸倉地区では、児童らが出発時避難ルートを示して、津波の破壊力や震災の教訓を学んだ。

一行は津波の発生を知らせる気仙沼向洋高旧校舎を登り、近くの同市杉ノ下地区を訪問。想定を超える津波で、高台避難した住民が多数亡くなった現場で手を合わせた。市の



多くの来館者が避難して助かった「高野会館」の屋上。津波はここにも押し寄せた＝1月28日、宮城県南三陸町志津川

地付近を訪ねた。

児童と教職員計14人が犠牲となった小川小では、6年生の次女(当時12)を亡くした市学教諭佐藤敬一郎さん(53)が遺体発見時の様子を「絶対あつてはならない光景と言及、先生たちも一生懸命だった。あの口をきかずにきちんと向き合うべきだ」と強調した。

七十七銀行女川支店では、行員12人が犠牲になった。長男(当時25)も失った田村孝三さん(56)と妻弘美さん(54)は「災害犠牲を『仕方なかった』では済まされたい」といって、悲劇を繰り返さないための検証を訴えた。

あの日の被災地

南三陸ホテル観洋渉外部長 伊藤 文夫さん(73)



高齢者らを屋上に誘導

結婚式場「高野会館」(宮城・南三陸町)は、震災と津波から377人の命を守った場所として、取り壊さずに残しています。

地震発生時は3階で高齢者の若年発表が行われていました。

15以上の津波で、(階建て会館の)屋上にも大人の膝ほどの水が来ましたが、従業員が高架水槽のある会館最上部分などに誘導し、一人の犠牲者も出ませんでした。

気仙沼向洋高教諭 山田 茂樹さん(52)



各地の災害わがことに

気仙沼向洋高は南校舎が最上階の4階まで津波にのまれ、私は重要書類を4階に運び、屋上に避難。家が次々に流されるの目の前で戻りました。生き残ったのは運が良かったと言いますが、あんなに怖かったです。

災害から命を守る要諦は、各地の災害を人ごとと思わないこと。旧校舎は震災遺構として保存されます。わがこととして考えてもらうために、ここを越えたい。津波の怖さを伝え続けたい。

杉ノ下遺族会(気仙沼市) 小野寺敬子さん(55)



自己責任の思い持つて

気仙沼市の杉ノ下地区は驚天きりの高齢者をトラックで運ぶなど、住民のつながりや助け合いは定着した。諦めるしかないという思いで、地区では年々、避難訓練を実施。子どもも高齢者も防災に熱心な地区でした。壊れた大が揺れたら早く逃げろ。

「この悲劇を繰り返さないで、より速く、より高く」。

聖霊碑に震災の教訓を刻みました。行政任せにせず、自己責任で思っています。避難は自己責任で思っています。危険を察知したら、逃げろ。逃げろ。何もなければそれでいいです。



戸倉小の児童たちが駆け上がった避難ルートを確認する参加者。1月27日、宮城県南三陸町戸倉



多数の児童らが津波の犠牲になった小川小では、遺族の話を耳を傾けた。1月29日、石巻市菅谷



津波で息子を亡くした田村弘弘さん(右端)は企業防災のあるべき姿を力説した。1月29日、宮城県女川町鷺上浜